
全国人大代表、中国科学院院士、复旦大学校长金力表示，
高校是基础研究主力军，要引导支撑各学科扎根原始创新，“种
好自己的果树”，而不是光摘“别人树上剩下的果子”。加强基
础研究，归根结底要靠高水平人才。

详见第2版

本报讯 为将陈望道老校长追寻

真理、传播火种的故事传播得更广、更

远，复旦大学博士生讲师团与“星火”

党员志愿服务队结合即将上映的《望

道》电影，推出系列党课、思政课。从

生平经历、生活故事、历史节点、重大

事件等，系列党课、思政课让复旦学子

们感悟老校长一生追望大道、育贤报

国的精神和思想。

针对不同受众、不同场景的学习

需要和安排，《望道》电影党课、思政课

设置“信仰无畏”“真理无负”“大道无

穷”三大板块。

“信仰无畏”板块课程对老校长生

平进行概要式展现，凝练望道精神之

内涵，各单位可在正式观看电影前点

播该课程；“真理无负”板块课程从电

影中的重要细节展开，聚焦特定主题、

历史节点进行深度扩展；“大道无穷”

板块课程主要围绕老校长生平故事、

重要事件等节点进行宣讲，是对系列

微党课的扩充。 来源：研工部

《望道》即将上映，我校推出系列党课、思政课

3 月 8 日 上

午，复旦大学纪

念“三八”国际妇

女节 113 周年暨

先进表彰大会举

行。37 名复旦大

学三八红旗手、

12 个复旦大学三

八红旗集体获表

彰（表彰名单详

见第3版）。

复旦大学党

委书记裘新、党

委副书记尹冬梅

出席大会并为获

奖代表颁奖。

大会发出“巾

帼心向党 奋进新

征程”的倡议。3

位获奖代表作现

场交流发言。

“ 我 们 是 一

支女性高学历、

党员高占比、战

斗力强的巾帼团

队。”基础医学院

生理与病理生理

学系党支部书记

孟丹分享了团队

在教学科研一线

奋斗的故事。王

锦老师曾在骑自

行车来学校上课

的 途 中 不 慎 摔

伤，却不顾伤痛，

坚持给 100 多位

学生上完了两节

泌尿生理课，课

后被送去中山医

院，查出两处骨

折 、眼 眶 骨 裂 。

然而，准备接受

手术的王锦说的

最多的一句话却

是：“三十年来，

这是第一次上不完课了。”这个

故事激励着系里老师，牢记教书

育人责任使命。疫情期间，系里

住校值班的女教师、女党员，从

支部书记到普通党员，坚守工作

一线，参与志愿者服务，累计服

务150余次。夏春梅老师第一时

间申请入校值班，她读高三的女

儿则在家独自生活。“我们将接

过老一辈科学家们的接力棒，传

承复旦精神，奋斗在各自的工作

岗位上，坚定、勇敢、智慧，绽放

属于自己的时代芳华。”孟丹说。

“这是莫大的鼓励与鞭策，我

们将更加努力完成每一项工作。”

附属儿科医院发热门诊护理团队

负责人王佳丽说。团队成立于

2020 年 7 月，作为国家应对突发

公共卫生事件中预防呼吸道传染

病的首道防线，承担医院所有发

热患儿的救治护理和核酸采样工

作。这支31人、全员女性的团队

经历多次战疫，无论何时，都坚持

“以孩子为第一”的思想，保障儿

童的生命安全。2022年岁末，发

热门诊日接诊量超1000人次，团

队成员也陆续感染新冠，但大家

始终在一线，只要身体吃得消，就

投入工作，确保发热门诊工作顺

利开展、危重患儿得到及时救治。

扎根教学科研15年、成果获

得 2021 年上海市自然科学奖二

等奖……高分子科学系副教授

汤蓓蓓分享了自己的故事。15

年来，她坚守教学科研岗位，为

了上好课，主动向老教师请教，

跟堂听课，练就了扎实的教学基

本功，同时推动教学改革，紧跟

时代步伐，更新教育理念和教育

手段，发挥学生的主动性和创造

性，将课程思政贯穿教学始终。

面对国家发展重大需求，汤蓓蓓

开展高效水处理膜分离技术和

清洁能源燃料电池隔膜的相关

研究。通过多年的不懈坚持和

积累，研究成果从实验室走向了

生产线，目前10万平米的超滤膜

中试生产线正在搭建中。

过去一年，学校紧紧围绕

学习宣传贯彻党的二十大精神

这条主线，推动党的创新理论

和路线方针政策在妇女群众中

贯彻落实，以高质量党建引领

新时代妇女工作高质量发展。

新的一年，学校将继续加强党

的领导，深入学习贯彻党的二

十大精神，学习习近平总书记

关于妇女工作以及群团改革的

重要论述和讲话精神，赋予巾

帼建功活动新的内涵，团结动

员广大妇女同志在新时代新征

程上建功立业。

本报记者 殷梦昊 实习记者 张菲垭
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中共复旦大学委员会主管、主办

赵嘉鸣（左二）参观新闻学院院史文献展

▼
“如何当好一名驻外记者？”3

月8日下午，上海市委常委、宣传

部部长赵嘉鸣走进复旦大学，与

师生们在新闻学院展开座谈交

流。复旦大学党委书记裘新、副

校长陈志敏参加座谈会。

国际关系与公共事务学院

（下文简称：国务学院）、新闻学院

的学生畅谈自己的专业所学、实

习实践经历，赵嘉鸣也就如何当

好驻外记者、如何做好国际传播

等话题和复旦师生进行了现场互

动、坦诚对话。

如何当好一名驻外记者？
赵嘉鸣结合自身亲历，
勉励复旦学子

赵嘉鸣勉励同学们珍惜复旦

学习时光，学好练强本领，将来怀

揣自信自强走出校园、走向社会、

走好人生路。他说，要成为一名合

格的新闻记者，就要把理想信念和

社会责任摆在首位，要胸怀国之大

者，要始终和国家利益、国家荣誉、

家国情怀紧密相连。要坚定立场、

坚持真理、坚持实事求是，坚持我

们写下的每个字都要经得起实践

和历史的检验。要始终牢记复旦

大学的光荣传统，为党立言、为国

发声、为上海作贡献。

结合在朝鲜公派留学和担任

驻外记者 16 年经历，赵嘉鸣坦

言，要成为好的驻外记者很不容

易。不仅要有出色的专业功底、

外语水平、交往能力，更要时刻维

护国家利益与国家形象。既要报

道好世界，也要善于宣介好中国，

要努力展示真实、立体、全面的中

国。不仅要分析研究驻在国的政

治、经济、外交、军事等，也要深入

了解驻在国的历史文化、风土人

情、思维习惯、审美情趣，要在真

正了解对方、了解国外受众的基

础上有效开展工作，要努力做到

彼此尊重、平等交流、互信互鉴。

赵嘉鸣说，一个好的驻外记者，要

带头做好国际传播，直面国外受

众，大胆地在海外媒体平台发声，

努力让更多的国外受众听得懂、

听得进中国故事、中国道路、中国

贡献；既要走出去，也要请进来，

抓住一切机会创造平等对话、交

流思想、增进互信的氛围；要坚持

讲真话道实情，要及时回应舆论

关切、社会关切；要加强研究、创

新表达、探索范式，为构建中国话

语和中国叙事体系作出更大贡

献。赵嘉鸣最后说，新时代十年

的巨大变革与辉煌成就举世瞩

目、举世公认，在习近平总书记的

领航掌舵下，在党中央的坚强领

导下，中国的明天会更好，胜利一

定属于我们！ （下转第2版）

本报讯 3月7日上午，福建省

委常委、厦门市委书记崔永辉一

行到复旦大学上海医学院走访调

研，并与复旦大学党委书记裘新

座谈交流。

厦门市委常委、副市长黄晓

舟，复旦大学常务副校长许征，

校党委副书记、上海医学院党

委书记袁正宏，附属中山医院

院长、中科院院士樊嘉，上海医

学院党委副书记、副院长徐军

等出席座谈会。

崔永辉表示，长期以来，复旦

大学为厦门经济社会发展作出了

重要贡献。他希望复旦大学通过

深化校地合作，充分发挥在科研

创新、产业转化、校友资源等方面

的优势，继续支持厦门医疗卫生

事业发展，推动双方在更宽领域

开展合作，助力厦门经济社会高

质量发展。厦门将为复旦大学提

供更加优质的服务和平台，推动

双方实现互利共赢。

裘新对崔永辉一行到访表示

欢迎。复旦与厦门合作历史悠

久，成果亮眼，堪称校地合作典

范。共建医院是双方合作基石，

厦门市委市政府为复旦提供人

才、资金、政策等有力支持，形成

医教研、学科建设和管理领域同

质化推进的发展模式。双方将一

如既往，传好校地合作“接力棒”，

持续深化医疗卫生、人才交流等

领域合作。在此基础上，拓展教

育、科研、校友等方面合作，加强

双方互访、人员交流，推动新一轮

校地合作落地生根。

座谈会前，崔永辉一行走访

复旦大学生物医学研究院，调

研了冷冻电镜平台和质谱技术

平台。

本报记者 汪蒙琪

厦门市委书记崔永辉一行到访复旦

如何当好一名驻外记者？
上海市委常委、宣传部部长赵嘉鸣与复旦师生交流
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作答基础研究高质量发展“果树之思”

本报记者成钊 摄


